

# El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Ano completo: En mes, 1 25 Ptas.; tri-  
mestre, 75; semestre, 47,5; año, 1250.  
Cuarto de Pamplona: Trimestre, 4 pe-  
setas; semestre, 750; año, 14.  
En el pago será adelantado

Diario Independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 53  
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## EN DEFENSA DEL FUERO

Ya en aumento, como era de esperar, la alarma que, según dijimos anteaer, ha producido a las familias de muchos mozos comprendidos en el actual reemplazo del Ejército el peligro de que los tales quintos no puedan ser sustituidos, como desean y no pueden serlo, por falta material de tiempo para la tramitación de los expedientes.

Y a dicha alarma sigue un movimiento de acción, para recabar el remedio de este estado de cosas, que, ya hemos dicho, demostramos que es atentatorio al derecho foral, respecto a ocasionar conflictos y censuras por otros conceptos.

De ese movimiento son muestra las comunicaciones que, según nos dicen, llegan al palacio provincial en quejías justísimas contra las disposiciones del Ministerio de la Guerra que producen tal estado de cosas y el peligro indicado, y en réplica de que se reclamó al Gobierno mayor respeto al derecho de Navarra, terminantemente consignado en el artículo 15 del pacto ley de 16 de Agosto de 1841.

No nos son los particulares más directa e inmediatamente interesados los únicos que acuden a la Corporación foral y provincial y a los Ayuntamientos protestan contra la suspensión del plazo de sustitución de quintos a dos meses en cada año, y exponen la necesidad de que se ponga en vigor nuevamente la Real Orden de 16 de Septiembre de 1897, que dispuso pudieran tramitarse los expedientes de sustitución y ser admitidos los sustitutos que la Diputación de Navarra presentase, desde el día del sorteo en cada reemplazo hasta el de la concentración, para ingresar en filas, de los mozos comprendidos en el mismo.

No podemos ocultar la satisfacción que nos causa ese movimiento de defensa de un derecho, que nosotros venimos defendiendo constantemente, combatiendo las disposiciones contrarias a la Real Orden que acabamos de citar, desde que fué derogada por la de 17 de Enero de 1902, dictada ésta en tiempo del general Weyler y mantenida contra todo derecho y justicia mientras fué ministro de la Guerra el general Linares.

En honor de la verdad, hay que decir que la Diputación foral no necesita de las ayudas que hemos mencionado, pues nuestros lectores recordarán que no una sino varias veces ha recurrido al Gobierno exigiéndole la injusticia de las disposiciones contrarias a la repetida Real Orden de Septiembre de 1897, reclamando el restablecimiento de lo establecido en ésta, y practicando, con la cooperación de nuestros representantes en Cortes, activas y reiteradas gestiones para conseguirlo; de tal suerte que, una y otra vez le ha sido denegado en el transcurso del año último y del corriente, se debe eso a la tenacidad con que los generales Weyler y Linares han mantenido su orden marcialmente atentatorio al derecho foral arriba mencionado.

Pero, aunque la Diputación ha hecho todo en su propia virtud, y es indudable que continuará haciendo cuanto pueda en defensa de los derechos e intereses de la provincia, como es que los particulares interesados y los Ayuntamientos y todos los navarros se unen en tan patriótica empresa. De ese modo es de esperar éxito igual a los triunfos que en campañas fuertísimas han obtenido la Diputación y el pueblo navarro, unidos como un solo hombre con perfecta identidad de aspiraciones, de prudencia y de firmeza.

Como ya hemos dicho en números anteriores, urge entablar (por lo que a la Diputación foral respecta) esa campaña, porque el plazo que terminará a la vez que el mes de Agosto, y, por lo tanto, es preciso que en estos veinte días se logre la anulación de las disposiciones derogatorias de la que, como hemos dicho, señalaba para la sustitución el periodo comprendido cada año desde el día del sorteo de quintos hasta el

de la concentración de estos para ingreso en filas.

Para conseguir ese tan necesario y urgente resultado, tenemos por cierto que se utilizará, además de la razón que da el derecho reconocido expresamente en la ley paccionada, todo lo que pueda coadyuvar al éxito: por ejemplo, el convencimiento, que, según noticias, tiene y ha manifestado la Zona de reclutamiento, de que el plazo de dos meses es insuficiente; la favorable actitud en que, como dijimos ayer, se halla el señor gobernador civil de la provincia, para apoyar el derecho de Navarra; el afecto sincero que se dice profesa a esta provincia el actual ministro de la Guerra, general Martitegui; la satisfacción que todo el Gobierno debe sentir hacia Navarra por el cariñosísimo recibimiento que el pueblo navarro hizo a S. M. y A. A. durante su reciente paso por esta provincia; y hasta la gratitud que por tan espléndidos y sencillos homenajes sienten y han manifestado el Rey y toda su augusta familia.

## Ecos de Roma

Uno de los medios escogidos por los católicos italianos para honrar al Divino Redentor en el ocaso del siglo decimonono y en el crepúsculo matutino del vigésimo, ha sido el de erigirle estatuas monumentales en las más altas cimas de las montañas italianas. Los romanos se han fijado en el monte Guadagnolo, que domina por completo al agro, para convertirlo en catedral baso del monumento del Redentor, y en aquellas estísimas cumbres será inaugurada la estatua de Nuestro Señor Jesucristo el día 13 del corriente.

La ceremonia del descubrimiento de la estatua será presidida por el Emmo. cardenal Vicenta Vanutelli.

El Padre Santo ha recibido en audiencia particular a los miembros del Comité directivo de la erección del monumento, entre los cuales figuran el conde Maschi, hermano del cardenal del propio apellido, y el caballero Yacconci, consejero municipal.

## La producción agrícola en España

El término medio anual de la producción en el decenio último lo ha evaluado la Junta consultiva agronómica en 1 325 millones y medio de pesetas en los cereales, de cuya cantidad corresponde 711 millones a la producción de trigo, 255 a la de cebada, 127 a la de maíz, 119 a la de centeno, 63 a la de arroz y 46 a la de avena.

Entre las leguminosas, las producciones principales son: la de garbanzos, por 65 millones; judías, por 55, y habas, por 36.

La producción de vino se evalúa en 860 millones; la de patatas, en 119; la de aceites, en 189, y la de naranjas en 50 millones.

El total de la producción agrícola se evalúa en 2 430 millones al año.

La superficie destinada al viñedo mide 1 400 525 hectáreas, con baja de 305 988 con relación al año 1890, y se han producido 7 476 000 hectolitros menos de vino.

Por el contrario, para olivar se ha aumentado el cultivo en 113 046 hectáreas, y forman un total de 1 266 863 hectáreas las destinadas a esta producción, que rinde 2 846 000 hectolitros, con un aumento en el decenio de 1 304 448.

La superficie de secano sembrada de trigo asciende a 3 483 923 hectáreas que produce quintales métricos 32 546 460, y la superficie de regadío dedicada al mismo cultivo es sólo de 319 000 hectáreas, que rinden quintales 3 792 549.

Por fin hay un dato consolador: la producción total de trigo en el año 1902 se calcula en quintales métricos 36 339 075; para el consumo y la siembra se necesitan sólo 26 328 866, y resulta, por tanto, un sobrante de producción de 9 410 149 quintales de este cereal.

## ESTADÍSTICA ESCOLAR

Por el ministerio de Instrucción pública de Francia se ha publicado una estadística, cuyas cifras podrán, sin duda, ser sospechosas, pero sólo en lo que tiene de favorables a la política del Gobierno.

Tátase de las consecuencias que ha tenido el cierre de las Escuelas congregacionistas no autorizadas en el aumento de alumnos de las Escuelas públicas después de las vacaciones de Pascuas. Resulta de dicha estadística que los 3.109.114 alumnos que asistían a las Escuelas

públicas han aumentado en número de 71.588, mientras que el cierre de gran número de establecimientos ya realizado en esta época hizo perder a Escuelas libres 150.727 alumnos.

Aparece de dichas cifras que más de 79.000 niños se ven privados de instrucción por la voluntad de Mr. Combes y de sus colegas, porque evidentemente es pequeño el número de aquellos que han recibido posteriormente instrucción en el seno de su familia.

Nótese que esto ha ocurrido al principio de la campaña, que después se han cerrado muchos establecimientos de enseñanza, y que se trata de cerrar algunos más.

Los resultados que se obtengan serán seguramente análogos.

Bajo el pretexto de defenderse contra el clericalismo se ha disminuido la población escolar y esto es realmente un triste resultado.

## CORELLA

Ayer se reunió en sesión la Junta de presupuestos y teniendo en consideración las pérdidas que hemos sufrido, lo agobiado que está el contribuyente, y otros motivos que omito por no ser molesto, hizo en el presupuesto de gastos atinadas economías, que, conocidas, han sido bien recibidas por todos los que están interesados en que cada día se imponga menos tributación y se alivien algún tanto las cargas que pesan sobre el contribuyente.

Hay tenemos un tiempo frío, impropio de la estación; pero, si como ha principiado a llover, el tiempo da en aguas, además de ser muy benéfico para las plantas, preparará una buena siembra que es lo que desea.

## Del extranjero

Francisco José a Londres  
Paris.—Dicen de Viena que en la segunda quincena de Noviembre irá a Londres el emperador de Austria Francisco José.

Este viaje no tiene relación alguna con la política, pero a pesar de esto es objeto de muchos comentarios en las Cancillerías extranjeras.

La situación de Servia  
Paris.—Siguen recibiendo noticias de Belgrado dando cuenta de que la situación del Rey Pedro Karageorgievich es cada día que pasa más comprometida.

Los oficiales comprometidos continúan sordamente sus trabajos de propaganda en favor de la revolución, y acaso no tardando mucho estarán éstos, que será un suceso de excepcional importancia.

Ha sido arrestado el general retirado Megdalenitch.

Pueblo destruido  
Paris.—Dicen de Nueva Orleans que un formidable ciclón ha destruido un pueblo llamado Villesmiquel.

Muchísimas familias han quedado sumidas en la mayor de las miserias.

Las pérdidas ocasionadas por el ciclón son enormes.

El cólera morbo  
Paris.—Telegrams recibidos de Cripoli (Siria) dan cuenta de que en dicha capital se ha desarrollado el cólera morbo de un modo alarmante.

De veintiocho casos han muerto veinte.

## Verdades y mentiras

Los que más se divierten.  
«Refieren los coreponeales que acompañan a S. M. el Rey, que en la excursión al Monasterio de San Juan de la Peña, empezaron los incidentes. El popular Mencheta cayó al suelo y se quedaron sin almorzar, por carencia de víveres, los lanceros de la escolta y los periodistas.»

Vamos, que siempre se rompe la cuerda por lo más débil.

Radéiz, habría que oír a los chicos de la prensa comentar los incidentes de tan graciosas escenas.

Leo en un periódico de Bilbao.  
«Por el ferrocarril del Norte llegaron ayer tarde a esta villa 47 cerdos, que en el trayecto que recorrieron se asfixiaron.»

Por orden del veterinario municipal fueron trasladados al Madero para su cremación.»

Los cerdos, muy despacio, vio surgir una nave y agigantarse cada vez más sobre las olas; sobre la nave muchas personas, y en medio dos brazos que se tendían hacia ella. ¡Bundad divina! Era él, su Jasko, que le alargaba las manos. Sobre el barco, la Madre de Dios se cernía en toda la magnificencia de su gloria... Y la visión celeste ya desvaneciéndose y pronto desaparecerá del todo.

«¡Oh, virgen bendita! ¡Jasko mío, Jasko mío! ¡Un momento más!

Por último, alzó los ojos hacia el viejo.  
«¡Padre, padre, mirad! ¡Es la Virgen!

Pasó un momento; y aquellas mismas manos que poco antes querían ahogar la sujetaron, y con sobrehumano esfuerzo la pusieron en salvo, y volvió a sentir suelo bajo sus pies, se sintió ceñida por dos brazos amorosos, no ya de fiara, sino de padre: y su cabeza descansó en el regazo paterno.  
«¡Mariscia!—rogaba, ahogado en sollozos—  
«¡Mariscia, ángel mío, perdóname!

La muchacha buscó la mano de su padre y sus labios la rozaron con un beso.  
«Que te perdone Dios, como yo te perdono—murmuró con hilo de voz.  
Entre tanto, entre el tenue fulgor que esclarecía débilmente el horizonte, apareció poco a poco la luz cariciosa de la luna, en la plenitud de su resplandor, argentado, y por segunda vez Mariscia vió algo maravilloso. Volando sobre rayos de luna, legiones de ángeles se acercaban a ella, y moviendo

Bueno, es decir que no quedó ni uno para contar la catástrofa.  
Y mire V. que es desgracia.  
Después de morir asfixiado, aun los metieron en un horno.  
Por si acaso quedaba algún vivo.

Ya saben ustedes que el ministro de Marina ha estado visitando el arsenal de la Carraca.  
Pues bien, allí encontró algunas deficiencias, como en todas partes que visiten los ministros las encuentran, si se fijan un poco.  
De una de ellas, dijo S. E. poco más ó menos.  
«Si este arreglo se hubiera hecho a su tiempo, hubiérase gastado 20.000 pesetas.  
No se hizo así, y hoy para arreglarlo habrá que gastar 200.000 pesetas.»

Bien, bien, señor ministro, pues procure S. E. arreglarlo cuanto antes, porque a poco que se tarde, ascenderá la suma a 2.000.000.  
¡Es tan fácil aumentar ceros a las sumas de gastos...!

Por supuesto, que, para lo que nos sirven los arsenales...

Continúan los políticos haciendo declaraciones, que en continuas entrevistas solicitan los reporteros.  
Y uno dice que el Gobierno no da más que tropezones, y aseguran su caída para cuando abran las Cortes.  
Otros, que son los adictos, con facilidad suponen que han de comer muy tranquilos, por Navidad, los torrones.

Yo, que entiendo de política como de tocar el óboe, puedo decirles a ustedes con intención sana y noble que el gobierno que nos rige, con admiración del orbe, durará probablemente, lo menos, hasta que logre la felicidad de España con sabias disposiciones, ó caerá con el estrepito de un espantoso desorden para dejar paso libre a otra serie de... señores, que engorden del presupuesto, que pagan los españoles.

«¿Que resulta una verdad de Pero grullo? Confirma. Mas, como esta, dicen muchas esas preclaras varones.»

El coreponsal.  
8 Septiembre.

## Congreso de higiene en Bruselas

La campaña contra la tuberculosis  
A propuesta de los doctores Binet y Robin, han sido aprobadas por la sección de Higiene administrativa, en el referido Congreso, las siguientes conclusiones, que publica la prensa belga:

1.ª La profilaxia antituberculosa incumbe especialmente a los poderes públicos, debiendo aquella ser llevada a cabo mediante una aplicación rigurosa de las leyes y una reglamentación efectiva en lo concerniente al saneamiento de habitaciones, a las medidas de policía sanitaria y a la duración del trabajo de los obreros.

2.ª El Estado debe ayudar a la iniciativa privada, favoreciendo la creación de sanatorios populares y dispensarios.

3.ª El Estado debe subvencionar asimismo cuantas tentativas lleven a cabo los particulares o los Municipios para la construcción de habitaciones baratas e higiénicas, y dispensar su protección a las Sociedades cooperativas de consumo y a las Ligas contra el alcoholismo.»

## Las obras de la cárcel

Nos complace el ver a los señores que componen la Junta de obras de la nueva cárcel, animados de buenos deseos, para dejar terminada definitivamente la cuestión que con las obras está íntimamente relacionada.

En el palacio de la Audiencia se reunirá hoy la Junta, y es de suponer que de la reunión salgan acuerdos concretos que redunden en beneficio no solamente del capital invertido en la construcción del edificio sino que también en beneficio de la clase obrera, puesto que, llegando a un acuerdo las partes interesadas, empezarán las obras y en ellas podrán tener ocupación muchos brazos que hoy están parados por la escasez de trabajo.

## EL «STOCK» FLOTANTE

Las cantidades de trigo y harina embarcadas para Europa, en relación con las de igual época en 1902, son 322.000 hectolitros menos que la

pedido y sereno! ¡Siquiera que el sol la calentase pronto con sus rayos!

Como para protegerla con sus alas, las gaviotas empezaron a revolotear en torno suyo y más de una se colocó junto a ella.

Salíó el sol. Sus primeros rayos iluminaron lo alto de la plataforma; después se posaron sobre el rostro de la niña y parecieron besarlo y abrazarlo. Y los rayos dorados y los cabellos rubios mojados y desordenados por la lucha nocturna, rodeaban el rostro como nimbo de luz, dándole el aspecto de una visión angélica; la desventura y el sufrimiento casi la habían transfigurado.

Avanzaba la hermosa mañana de primavera; el sol calentaba cada vez más; el viento acariciaba el rostro de la niña, y las gaviotas revolotaban rápidamente como para despertarla de su largo sueño. Lorenzo se quitó la chaqueta y cubrió con ella a su hija; la esperanza de que la sería conservadora le animaba. Y en realidad el rostro de Mariscia, poco antes livido, íbbase tiñendo de leve color rosado; sonrió dos veces; después abrió los ojos.

El anciano levantó la mirada al cielo mientras dos lágrimas le corrían por las mejillas. Entonces sintió que aquella niña era la luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Se ha perdido un tiempo precioso mientras los trabajos han estado paralizados, pero todo lo perdido podía ganarse de aquí a la época del invierno, si las entidades oficiales interesadas en la construcción del edificio imprimieran a los trabajos una gran actividad.

Celebraremos, pues, muy de veras, que en la reunión de hoy logre la Junta hallar una fórmula que solucione el conflicto, y que las corporaciones administrativas populares lleguen así mismo a un perfecto acuerdo sobre la cuantía con que cada una de ellas debe contribuir para la construcción de la nueva cárcel.

La mejora es de tal importancia y utilidad, que entendemos que ha llegado la hora de hacerse algo práctico.

Así lo esperamos de la Junta y de las corporaciones administrativas.

## Crónica agrícola extranjera

### LOS CAMPOS EN FRANCIA

Después del mal tiempo, hemos gozado la semana pasada de bastante calor y absoluta sequía con lo que se ha podido activar la recolección de cereales allí donde más atrasada se encontraba, sobre todo en los campos del Norte, que fueron los más castigados por el mal tiempo.

Por regla general los trigos que se encierran son hermosos y de buena calidad; sólo en algunos sitios se advierten las consecuencias de la humedad.

El peso específico del trigo se halla en consonancia con su buena calidad, y por consecuencia es, también generalmente, bastante elevado en el Norte los trigos de 79 a 80 kilos hectolitro no serán raros.

En cuanto a las avenas puede decirse que una cierta cantidad de ellas ha sufrido perjuicios que las lluvias determinaron desde el primer instante.

En los mercados del interior empieza ya la oferta de trigos nuevos, pero los negociantes se mantienen a la expectativa, aguardando sin duda que la abundancia del artículo influya en la baja de las cotizaciones.

### ASPECTO DE LOS NEGOCIOS

El buen tiempo que ha reinado en casi toda la Europa occidental ha contribuido a la calma de los negocios trigueros. Pero como América mantiene fácilmente sus ofertas, los precios se mantienen en la misma situación que la semana pasada.

Hay que tener en cuenta para apreciar esta calma en toda su importancia, que los stocks visibles son este año excesivamente reducidos. Desde 1897 y 98 no se recuerda tal condición.

No he querido ocuparme de la estimación oficial hecha por el ministerio de Agricultura húngaro, respecto a la cosecha en el mundo, porque la encuentro llena de inexactitudes que pueden conducir al comercio a graves errores.

Aparte de que es muy aventurado hacer una evaluación de la cosecha en general, supuesto que aun se halla parte de ella por recoger en Francia mismo.

OJEADA A LA PRODUCCION  
De Inglaterra dicen que el buen tiempo ha modificado las malas impresiones que estos días se tenían. Con todo, la cosecha será muy inferior a la del año último.

La de patatas en Alemania hallase comprometidísima, lo cual contribuirá a encarecer el trigo, por hacer más necesario su consumo.

En Hungría se estima la producción triguera en 60 millones de hectolitros, seis millones menos que el año anterior.

La de Rumania es igualmente inferior a la del año último.

En Rusia se aprecia la cosecha total del trigo en 133.400.000 hectolitros, ó sea 17.400.000 menos que en 1902 y 9.425.000 más que en 1901.

El total de la producción norteamericana se aprecia en unos 280 millones de hectolitros, según los últimos cálculos.

### LOS MERCADOS

Las cotizaciones en el mercado de Londres ofrecen los siguientes precios.  
Trigos del país de 16'50 a 17'50 los 100 kilos de California a 18'50; de la Argentina, a 17'40; del mar Negro de 15'65 a 17'80; Danubio, de 16'40 a 17'25, y Kurraché escogido, a 17'25.

En Amberes se pagan: el rojo de invierno, a 16'87 y 17 francos; el Kansas número 2, a 17'25 el Plata, de 16 a 16'75; el Danubio, de 16 a 17'25, y el ruso, de 16 a 16'76.

El mercado de Nueva York arroja hoy una pequeña baja, la de tres a nueve céntimos los 100 kilos.

### EL «STOCK» FLOTANTE

Las cantidades de trigo y harina embarcadas para Europa, en relación con las de igual época en 1902, son 322.000 hectolitros menos que la

pedido y sereno! ¡Siquiera que el sol la calentase pronto con sus rayos!

Como para protegerla con sus alas, las gaviotas empezaron a revolotear en torno suyo y más de una se colocó junto a ella.

Salíó el sol. Sus primeros rayos iluminaron lo alto de la plataforma; después se posaron sobre el rostro de la niña y parecieron besarlo y abrazarlo. Y los rayos dorados y los cabellos rubios mojados y desordenados por la lucha nocturna, rodeaban el rostro como nimbo de luz, dándole el aspecto de una visión angélica; la desventura y el sufrimiento casi la habían transfigurado.

Avanzaba la hermosa mañana de primavera; el sol calentaba cada vez más; el viento acariciaba el rostro de la niña, y las gaviotas revolotaban rápidamente como para despertarla de su largo sueño. Lorenzo se quitó la chaqueta y cubrió con ella a su hija; la esperanza de que la sería conservadora le animaba. Y en realidad el rostro de Mariscia, poco antes livido, íbbase tiñendo de leve color rosado; sonrió dos veces; después abrió los ojos.

El anciano levantó la mirada al cielo mientras dos lágrimas le corrían por las mejillas. Entonces sintió que aquella niña era la luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La

luz de sus ojos, el alma de su alma, una reliquia sagrada y veneranda más que nada en el mundo.

Y no sólo despertaba, sino ¡que despertaba más sana y fresca que el día anterior. La



Vertical text on the far left edge, partially cut off.

La comitiva se dirigió desde la iglesia a la tribuna colocada debajo del sacramento...
Después se celebró ante inmensa concurrencia el concurso de bandas y orfeones...

Hasta ahora decrémosne más detalles.
Sobre los cambios
Hay ha celebrado una conferencia bastante larga con el señor Villaverde el señor Conde de Aldame...

Bolsa de Madrid
COTIZACION OFICIAL COMPARADA
Día 7 Ma 9
Bolsa de Madrid table with columns for various securities and their prices.

En el Corro
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78 12, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 35'70, las libras a 34 15 y el amortizable a 97 00.

Segunda conferencia
EL REY EN VALLADOLID

En las primeras horas de la mañana se ha reparado al público una alocución de la Cámara de Comercio, dirigida a los industriales y comerciantes en la que manifestaba la importante entidad mercantil que la cortesía obligaba a los vallisoletanos a recibir al monarca y a sus acompañantes con las consideraciones debidas...

En el sitio de la catástrofe reina gran consternación.
La escuadra inglesa
Valencia.—El capitán general señor Lofo ha almorzado hoy en el buque almirante de la escuadra inglesa.

El general Azcárraga
El emperador Guillermo
En la semana próxima llegará a Viena el emperador de Alemania Guillermo II.

De política

Dice «La Correspondencia de España» que ha oído que el Sr. Villaverde se muestra favorable a la jefatura del Sr. Moré, añadiendo que los amigos de éste apoyarán en el Parlamento todos los proyectos que presente el Gobierno.

De madrugada

En libertad
Madrid 10 (2,45 madrugada).
Telegrafían de Barcelona que han sido puestos en libertad todos los detenidos anoche a consecuencia de la explosión del cartucho de dinamita en la calle de la Diputación.

Colegio de San Felipe

Y POLITECNICO DE ZARAGOZA
DIRECTOR: don Vicente Lopez, Subdirector don José Lopez.
Reponen el Director de este Colegio de la indisposición que le obligó a suspender temporalmente la Clase-Pensión, para alumnos de Facultad y atendiendo a los ruegos de muchos padres de familia, ha decidido abrir nuevamente desde el presente curso para cuantos alumnos deseen seguir los estudios del preparatorio de Medicina y Ciencias, Carreras especiales, civiles y militares y de Facultad.

Un buen negocio

Arriendo de cuatro molinos eléctricos; tres harineros y uno aceitero, dos trilladores sistema Rusón Proctor y alumbrado eléctrico, todo propiedad de la sociedad Electra Mcentrin é instalado en los puntos siguientes:
En Los-arcos (Navarra) molino harinero con dos pares de piedras francesas y cernido, con motor de treinta caballos, más instalación de luz eléctrica.

Farmacia en venta

Venta de molino
Por acuerdo de los señores socios se vende en el pueblo de Estenzo, valle de Guesal, el molino harinero situado a un kilómetro del casco de la población, el cual está perfectamente montado de máquinas para la limpia y cernido del trigo, y dos piedras, una para moer éste y la otra para menudeales, ambas de Treviño.

Agencia de vapores
CORREOS Y RAPIDOS
Pasajes para todos los puertos; precios los más baratos: calle Zapatería, 86 y Mayor, 104. D. Apóstegua. 15-1

Nodriza
Hay una casada, joven, que desea criar en su casa de Olite. Dirigirse a doña María Gurrea vecina de dicha ciudad de Olite. 4-1

Dependiente de herrero
Se necesita uno que sepa su obligación de forja. Dirigirse a Julian Mera, en Barasoain. 8-1 p

Molino
Se arrienda un molino harinero situado en el término del pueblo de Eulate (Améscoa-alta). Al que desee enterarse de las condiciones, informará don Ildelfonso García, vecino de dicho pueblo. 8-1

Dos carros
por fallecimiento del dueño se venden dos carros en buen uso, de tres caballerías.—Informará don Valentín Mendivil, en Fálces. 4-1 p

Arriendo de corraliza
Se arriendan los pastos y agua de la corraliza denominada Lazo-Radond, sita en jurisdicción de la villa de Ibar, por el tiempo de San Miguel a San Juan veniente. Para precio y condiciones dirigirse al señor Administrador don Prudencio Otano, en dicha villa. 3-1

Sirviente
Se necesita una para sacar un niño de corta edad. Dará razón calle Mayor número 55 tercero derecha. 3-1

Venta de corderos
Y OVEJAS
Se venden 100 corderos, 60 primales y 40 ovejas viejas. Para informes dirigirse a don Miguel Martínez de Luco, Mendavia. 4-1

«Los Dos»
—NUEVO COLMADO—
FIAMBRES
PATATAS FRITAS INGLESAS
PATE DE FOIE GRAS
San Nicolás 4 y General Moriones (antes Pozo blanco) 21. m j s d 15-12

Olmos y alamos
para construcciones. Se venden en la arboleda de don Luis Vallejo, sita en Las Rosas, coto próximo a esta villa. Razón Ambrosio Zúñiga, Peraleja. 3-5

Nodriza
Se desea una que sea joven, para criar en su casa. En la calle Mayor, núm. 94, piso segundo informarán. 4-2

HERNIAS (quebraduras)
deformidades del PECHO, ESPALDA, PIERNAS O PIES
Aparatos mecánicos regulares
El Director técnico y Representante ortopédico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Fuencarral 19 y 21, llegará a Pamplona y recibirá solamente los días 18 y 14 de Septiembre de once a seis, en el hotel «La Perla» a todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de las Hernias (quebraduras) y deformidades óseas.

Corralizas de Carcastillo
El día 23 de los corrientes a las tres de la tarde se arrendarán las aguas y yerbas de las corralizas de esta jurisdicción, que son:
CORRALIZAS CABEZAS
Presa . . . . . 500
Fígero . . . . . 450
La Granja . . . . . 450
Becerrilla . . . . . 450
El Puntal . . . . . 300
Los Rincones . . . . . 450
Lo de Reina . . . . . 500
Chativa . . . . . 500
La Quemada . . . . . 530
El Torruco . . . . . 350
La Portillada . . . . . 350

Academia
De Segunda Enseñanza incorporada al Colegio de Santo Tomás de Aquino.
MERCADERES, 20, PAMPLONA
El día 2 del próximo octubre principiarán en esta Academia las clases de vela y explicación de todas las asignaturas que se cursan en el Instituto de Pamplona, a cuyo establecimiento serán acompañados los alumnos por personas del Colegio.

Nodriza
Hay una casada, de 27 años de edad, que desea criar a media leche. Informarán calle de Navarrería, núm. 14; piso cuarto izquierda. 8-3 p

Primer conferencia
Madrid 9 (6 tarde).
La peste bubónica en Marsella
El Gobierno ha recibido noticias de Marsella de que se ha registrado varios casos de peste bubónica.

En Valladolid ha fallecido el diputado señor Cuesta. Su muerte ha sido muy sentida.
Un pedrisco
Dicen de Palma de Mallorca que ha caído sobre aquella capital un espantoso pedrisco. Algunas piedras eran del tamaño de un huevo.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho oficial de Huelva anunciando que un grupo de 80 a 100 libertarios se situaron frente a la casa del Alcalde en actitud hostil.
A la presencia de la Guardia civil los alborotadores huyeron.

En la estación esperaban la llegada del tren real los senadores, diputados, agentes, consultores extranjeros, Diputación provincial, Ayuntamiento de Madrid, Audiencia, Universidad, Obispos de Nueva Cáceres y Sebastopolis, Obispo Oatredal, Delegación de Hacienda, Títulos de Castilla, Real Academia de Medicina, etc. etc. y numeroso gentío que aclamó con entusiasmo al joven monarca.

